CITOYENNETÉ. Quelques réflexions à l'approche des élections

En quoi l'Évangile peut-il éclairer notre choix?

À L'APPROCHE des élections, le groupe de rédaction de cette page a souhaité partager avec vous quelques éléments de réflexion.

«Rendez à César ce qui est à César, et à Dieu ce qui est à Dieu. » Dans le contexte de l'occupation romaine, des pharisiens, cherchant à piéger Jésus, lui posent cette question: « Est-il permis ou non de payer l'impôt à César? » S'il répond oui, il sera accusé de collaboration. Et s'il répond non, il sera dénoncé auprès des Romains.

« Rendez à Dieu ce qui est à Dieu »

Jésus s'en tire en partant d'une pièce romaine que détenaient ceux qui posaient la question. Rendez à l'empereur Tibère la pièce qui est à son effigie et n'oubliez pas que l'homme est à l'image de Dieu. Si vous profitez du système romain, assumez et payez l'impôt. Mais n'oubliez pas Dieu. « Rendez à Dieu ce qui est à Dieu » ne signifie pas « Ne vous occupez pas du problème de l'occupation », mais quelque chose comme « Votre question présente et votre vie en général sont-elles conformes à votre foi? »

« Rendez à César » a souvent justifié le « Moi, je ne fais pas de politique ». Bien au contraire. Les affaires de la cité (en grec ta politika) concernent tout citoyen, qui, au nom de son idéal personnel et par son sens du bien commun, doit s'y intéresser et donc faire de la politique. Le chrétien est un citoyen : il participe à la vie de la cité, il

vote. Sa foi ne lui dit pas pour qui voter, mais le message évangélique reste sa référence. Son vote ne devrait donc pas être en contradiction avec ses valeurs de partage, d'amour et de fraternité.

Vous avez dit « débat » ?

Les slogans réducteurs et infantilisants, les injonctions faites aux candidats de répondre par oui ou par non, le dénigrement de l'adversaire, ne permettent pas un débat qui englobe la complexité des problèmes auxquels nous sommes confrontés et qui nécessiteraient un dialogue respectueux où chacun puisse s'exprimer sereinement, sans invective ni agression, dans l'écoute de l'autre. Pour restaurer le désir de construire un avenir commun, il faut une lucidité exigeante, un souci de la vérité, une compréhension des arguments divers. Nousmêmes, sommes-nous capables d'échanges constructifs sur le sujet?

La liberté: revendication individuelle ou idéal collectif à défendre? L'égalité: uniformité ou question de droits et de devoirs? La fraternité: belle idée ou exigence concrète?

Et la fraternité?

Alors que la pauvreté et la souffrance psychique s'accroissent, la fraternité, valeur éminemment chrétienne, est la plus délaissée de notre devise républicaine. Quelle place dans les programmes ? Et dans notre choix ?

La bientraitance envers les personnes vulnérables est à la mesure de la bientraitance des professionnels qui en prennent soin. Quelles mesures fortes pour renforcer l'attractivité des métiers des secteurs sanitaire et médicosocial?

« Dieu prend la défense des orphelins et des veuves. Il manifeste son amour pour l'immigré installé chez vous en lui donnant de la nourriture et des vêtements. Vous donc aussi, aimez l'immigré car vous avez été immigrés en Égypte ». (Deut 10) Aujourd'hui, la guerre, les dictatures, la faim font fuir de leur pays hommes, femmes et enfants. Est-il préférable d'investir pour protéger, sans grand résultat, les frontières ou d'utiliser cet argent pour accueillir dignement les étrangers arrivant sur notre territoire?

« Placez sur votre cœur et dans votre être les paroles que je vous donne. Vous les enseignerez à vos enfants. » (Deut 11) S'ils ne sont pas une réserve électorale, les enfants et les jeunes sont notre réserve d'avenir. L'école devrait être un lieu fondé sur la soif d'apprendre, la joie de penser, la nécessité de discerner. Quelles propositions ?

« Ne jugez pas et vous ne serez pas jugés. » Voulons-nous pour nous-mêmes une justice expéditive ou une justice qui prend le temps d'écouter ? Et pour les autres ?

Il n'y aura pas plus de France épanouie que d'humanité heureuse sur une planète hostile. Pourtant, nos activités dégradent toujours davantage les conditions d'habitabilité de la Terre. Pour les générations à



→ Dans deux semaines, c'est le premier tour de la présidentielle.

venir et pour nous-mêmes, quelles mesures audacieuses, difficiles, concrètes ? Quelle vision d'avenir?

Finalement, attendons-nous un sauveur providentiel ou quelqu'un qui, avec ses qualités et ses défauts, œuvre pour le bien commun, pour limiter l'injustice, la violence et l'exclusion, pour promouvoir humblement et sérieusement la justice, la paix et la fraternité?

▶ Vous pourrez aussi consulter « Adresse du protestantisme aux candidats » publié par la Fédération protestante et « L'espérance ne déçoit pas », texte de la Conférence des évêques de France.

Info diocèse

4^e dimanche de Carême

Évangile de saint Luc (15, 1-3. 11-32)

3 avril : Journée nationale de collecte du CCFD, terre solidaire.

11 avril : 18 heures : messe chrismale à la cathédrale de Coutances. - Service formation :

Du 27 au 29 mars : sanctuaire Notre-Dame de Montligeon, session de formation pour les prêtres de la province de Normandie

- Service formation funérailles :

8 avril Béthanie Coutances : formation funérailles B, inscriptions avant le 31 mars, secretariat.funerailles@diocese50.fr

- Pastorale de la santé :

28 avril doyenné de Saint-Lô: 14 heures - 17 heures - presbytère (salle Cardinal-du-Perron - 4, rue Henri-Amiard à Saint-Lô). 5 mai doyenné de Valognes: 14 heures - 17 heures - le lieu sera précisé prochainement porter la communion à nos frères et sœurs

malades, handicapés ou âgés.
- La vie des communautés mouvements et associations :

3 mars au 5 mai 14 h 30 - prieuré d'Ardevon, cycle de conférences l'apocalypse de saint Jean, une prophétie pour temps de crise. La fondation du Mont Saint-Michel propose un cycle de trois conférences animées par le père Philippe Léonard.

2 avril : de 9 h 45 à 17 heures : Avranches inscription en ligne éducation affective et sexuelle cycloshow : une approche originale, ludique et interactive, pour aborder avec sérénité les changements du corps à la puberté et s'émerveiller devant la transmission de la vie

22 et 24 avril : Châteauneuf de Galaure, rassemblement national « Terres d'espérance »



LES RENDEZ-VOUS DE LA SEMAINE

LA PRESSE DE LA MANCHE NOS PAGES LOISIRS: lundi - mardi - mercredi - jeudi - samedi LE PROGRAMME DES CINÉMAS : mercredi

LA SELECTION DU WEEK-END : vendredi LES IDÉES DE SORTIES DU DIMANCHE : dimanche

Billet spirituel

Prière pour la paix

« Seigneur, prince de la paix, écoute notre prière.

Nous nous tournons vers toi alors que des bruits de guerre résonnent en Europe

résonnent en Europe. Nous te prions pour l'Ukraine.

Nous te prions pour la Russie. Nous te prions pour l'Europe et le monde.

Sois le soutien de tous ceux qui sont ébranlés par la peur, l'angoisse, et la violence.

Brise l'orqueil des puissants,

inspire la sagesse des gouvernants.

Change les cœurs de pierre en cœurs de chair.

Maintiens en nous l'esprit d'amour qui distingue en l'autre un frère, une sœur.

Seigneur, fais de nous des artisans de paix.

Marie, reine de la paix, soutiens-nous, prie pour nous.
Amen